

BAB IV KONSEP PEMIKIRAN DAN SISTEM TEOLOGI MUHAMMAD ABDUH

Berbicara tentang persoalan Teologi Islam, khususnya untuk dapat mengetahui corak pemikiran teologi Muhammad Abduh, maka ada baiknya terlebih dahulu dilihat bagaimana peranan dan kedudukan akal dan wahyu dalam pandangan Muhammad Abduh. Karena dengan jalan ini juga akan dapat dibedakan bagaimana perbedaan (kedudukan) Muhammad Abduh dengan pemikir-pemikir teologi yang lain.

A. Peranan Dan Kedudukan Akal

Manusia pada umumnya dikonsepsikan sebagai hewan yang berfikir (hayawan natiq). Daya pikir, yang dalam filsafat Islam dikenal dengan salah satu daya yang dimiliki oleh roh yang lebih dikenal dengan disebut akal. Akal dipandang sebagai esensi manusia, bahkan dalam pandangan Islam akal mempunyai peranan yang amat penting, bahkan orang dapat dikatakan muallaf (orang yang sudah layak dibebani kewajiban agama) salah satu dasarnya adalah apabila orang itu berakal.

Dalam pandangan teologis kemampuan akal seperti yang telah disinggung dalam bab-bab yang terdahulu; telah menjadi bahan polemik yang cukup santer dibicarakan. Dan sebagai implikasi dari perdebatan itu adalah muncul dua corak pemikiran teologi, yakni teologi rasional yang lebih menekankan peranan akal. Aliran ini mengatakan bahwa akal mempunyai daya

mufasirin teolog terdapat beberapa perbedaan tentang interpretasi yang diberikan, terutama berkaitan dengan ayat-ayat yang berkenaan dengan kekuasaan dan irodah Tuhan yang mutlak, dan ayat-ayat yang berkenaan dengan ihtiar manusia; kemerdekaan berkehendak.

C. Sifat-Sifat Tuhan

Dari penjelasan di atas jelas bahwa akal mempunyai kekuatan yang tinggi. dengan meneliti alam sekitarnya akal dapat sampai ke alam abstrak. Al Quran mengajarkan penggunaan akal dan penelitian fenomena alam untuk sampai kepada rahasia-rahasia yang ada dibelakangnya, baik berupa pengetahuan eksak maupun pengetahuan spiritual. Dengan cara inilah akal akan sampai pada kesimpulan bahwa alam semesta ini harus ada yang mencipta.

Dengan demikian yang diperlukan dalam persoalan teologi (tauhid) diperlukan bukan hanya untuk mengetahui Tuhan tetapi juga mengetahui sifat-sifat-Nya. Dan tidak dapat dielakkan bahwa akal dapat sampai kepada keyakinan adanya Tuhan, dan keqodiman-Nya. Sebab kalau tidak maka Ia juga butuh kepada pencipta.

Disamping itu Tuhan juga mesti Baqi; tidak menjadi tiada karena kalau tidak maka juga berimplikasi pada peniadaan esensinya dan karena baqi maka Ia harus tidak bergantung kepada yang lain dari pada esensi-Nya sendiri.

Dalam bidang teologi yang menjadi perdebatan yang hangat bukan hanya berkisar tentang kedudukan akan dan wahyu, tetapi di antaranya juga mengenai sifat-sifat Tuhan sebagaimana di ketahui bahwa dalam persoalan ini telah terjadi perdebatan antara kalangan Mu'tazilah dengan Ahlussunan (Asy'ari). Kalangan Mu'tazilah yang berpendangan menolak adanya sifat bagi Tuhan ini mendapat reaksi kerana dari kaum Asy'ari.

Dalam persoalan sifat Tuhan ini, bukan persoalan yang mudah terutama untuk mencapai kesepakatan anarata yang satu dengan yang lainnya, sekalipun mereka sama-sama mengimani Tuhan yang sama (satu). Bagi Muhammad Abduh dan juga kaum Mu'tazilah yang menganut peniadaan sifat Tuhan ini bertujuan untuk menghindari kesyirikan, sedang kaum Ahlussunnah penganut pengadaaan sifat Tuhan bertujuan untuk mempermudah mendekati diri kepada-Nya.

Bagi Muhammad Abduh peniadaan sifat bagi Tuhan, bukan berarti ia tidak mengakui adanya sifat bagi Tuhan. Akan tetapi ia juga mengakui hanya berkisar pada sifat-sifat nasfiah saja selebihnya kerana sifat-sifat itu merupakan *mutasybbih* maka sifat itu harus di ta'wil, hal ini ia kemukakan agar bagi kaum beriman terhindar dari kesyirikan dalam mendekati Tuhan (*taqarubbillah*).

Dalam hal ini ia juga mengkritik kalangan Asy'ari yang mengatakan bahwa sifat bukanlah esensi dan bukan pula yang lain dari esensi pendapat itu didasarkan pada argumen bahwa tidak dapat dipisahkan antara sifat dengan yang disifati atau ia merupakan bagian dari yang lain dalam hal ini ia memberi perumpamaan dengan ungkapan tidak ada di rumah selain Zaidan, sehingga

dengan dengan Muhammad Abduh, hal ini dapat di jumpau dalam tafsir al Manar.

Dan yang penting untuk ditangkap dari uraian diatas adalah bahwa Tuhan mengikuti sunnah-Nya dan tidak akan menyimpang dari apa yang tealh ditetapkannya. Demikian halnya mengenai balasan bagi orang yang berlaku kebajikan maka Tuhan akan membalasanya dengan apa yang telah dijanjikan-Nya (sorga bagi yang berbuat kebajikan dan neraka bagi yang ingkar), dan Tuhan sekalipun ia mampu sama sekali tidak akan memasukan surga orang yang berlaku kejahatan sekalipun Ia mempunyai kehendak. Kalau memang itu yang terjadi maka sama halnya dengan Tuhan berkehendak pada kecurangan dan hal itu sangat bertentangan dengan Dzat-Nya yang maha Baik dan cinta kepada kebaikan.